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政團譴責日方無視國際非議

港學者港學者：：核水未降解核水未降解 污染食物鏈污染食物鏈
籲日邀外方專家籲日邀外方專家 抽驗海床泥土海產釋疑抽驗海床泥土海產釋疑

日本政府在啟動福日本政府在啟動福

島 核 污 水 排 放 計 劃島 核 污 水 排 放 計 劃

前前，，不斷試圖混淆視不斷試圖混淆視

聽聽，，更聲稱經更聲稱經「「多核種除去設備多核種除去設備」（」（ALPSALPS））處理的核污水是安全的處理的核污水是安全的。。香港城巿大香港城巿大

學海洋污染國家重點實驗室主任學海洋污染國家重點實驗室主任、、食物及環境衞生諮詢委員會主席梁美儀昨日在食物及環境衞生諮詢委員會主席梁美儀昨日在

接受香港文匯報訪問時指出接受香港文匯報訪問時指出，，日本政府雖以過濾稀釋方法處理核污水日本政府雖以過濾稀釋方法處理核污水，，但未能降但未能降

解及移除這些核元素解及移除這些核元素，，且持續且持續3030年的排放期年的排放期，，將令海床泥土受污染將令海床泥土受污染，，並透過食物並透過食物

鏈影響魚類等水產鏈影響魚類等水產，，人體若吸收這些核元素人體若吸收這些核元素，，有可能造成基因突變並導致出現有可能造成基因突變並導致出現

癌症風險癌症風險。「。「如果日方認為經處理的核污水沒有問題如果日方認為經處理的核污水沒有問題，，為何要排放入海為何要排放入海，，不不

用來灌溉用來灌溉？！」？！」他質疑日本政府的監測數據未能取信於人他質疑日本政府的監測數據未能取信於人，，故應加故應加

入第三方專家監察以確保安全入第三方專家監察以確保安全。。 ◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 劉明劉明
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香港文匯報訊（記者 子京）香港政團和市民昨日強烈譴責日本無視
國內外反對聲音，一意孤行傾倒核污水入海，對人類健康構成威脅，故
全力支持國家維護海洋環境、食品安全和民眾健康的立場，又呼籲市民
謹慎對待日本水產食品，保障自己與家人健康安全。
香港島各界聯合會和旗下社會關愛事務委員會一行20多人昨日下午
到日本駐港總領事館外進行抗議和遞交抗議信，強烈譴責日本排放核污
水到大海的行為，要求對方立刻停止。
香港島各界聯合會理事長、立法會議員蘇長荣批評日本政府無視國際
社會的反對，堅持排出核污水，破壞大自然，禍害人類，「如此極端自
私不負責任的行徑必將自食惡果。」港島聯全力支持國家維護海洋環
境、食品安全和民眾健康的立場，支持香港特區政府應對日本核污水排
海啟動的進口管制措施。
工聯會對日本排放核污水表示憤慨和強烈反對，強烈譴責日本政府完
全無視國內外的反對聲音和一意孤行的行徑，將嚴重破壞海洋生態環
境，影響人類的健康安全，促日本政府立即停止這種違反科學和極端不
負責任的行為。
一群反對日本傾倒核污水入海的市民亦到日本駐港總領事館外遊行抗
議。召集人曹達明表示，日本不理國際強烈反對和批評，一意孤行傾倒
核污水入海，行為實屬非常自私可恥，害人害己，罪惡滔天。他們促請
日本政府立即停止。

管理福島核電
廠的東京電力公
司，數十年來在
核安全紀錄上弄

虛作假，如福島核事故發生後，明明第三天
已確認發生堆芯熔毀，但東電一直以「堆芯損

傷」粉飾，直到同年5月才承認堆芯熔毀事實。
2011年4月，東電將1.5萬噸低放射性污水排放

入海，但同年6月後長期聲稱沒有新的核污水排入
海中。在2013年發生的一系列污水洩漏入海事件曝

光後，東電於同年7月才承認有此事。
2015年2月，東電又被曝出於2014年4月即掌握有高

濃度放射性物質從排水溝持續排入外海，卻一直隱
瞞，亦有未採取任何補救措施。

同時，用作處理核污水的ALPS系統亦多次發現漏水
及有濾網損壞等問題，且過濾效果亦不像宣稱般好。
東電曾稱經系統處理後的「處理水」中的核元素只有
氚，其他應已被去除，但東電2018年9月承認對「處
理水」分析發現，其中80%放射性物質含量超標，
部分儲水罐的「處理水」中，鍶90等含量甚至達

排放標準約2萬倍，需要再次過濾稀釋。
以上劣跡斑斑的表現，均令人難以信服日方
的保證。

◆香港文匯報記者 劉明

◆日本福島縣一名漁民昨日在港口整理魚網，日後需求減少
可能要三日打魚、兩日曬網。 路透社

細數日本食安事故 萬五人食乳製品中毒
 &

◆香港島各界聯合會及其社會關愛事務委員會昨午到日本駐港總
領事館外抗議和遞交抗議信。

◆一群市民昨日到日本駐港總領事館外抗議。
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◆日本民眾在福島縣海邊抗議核污水排海。 美聯社

◆韓國釜山有人乘橡皮艇出海抗議日本核污水
排海。 新華社

在排放核污水計劃公布後，日本政府備受
批評，遂轉移視線，質疑中國核電廠也

有排放廢水，反對日本的做法是「雙重標準」
云云。但事實上，和中國核電廠排放用來冷卻
機組的海水不同，日本是次排放的核污水，包
括了接觸過福島核電廠損壞發電機組的燃料堆
芯而被高濃度放射性物質污染。除了核電站廢
水常見的放射性元素，例如氚、碳14之外，
還有許多「超鈾」放射性物質，如鈈、鍶、銫
等一般的核電廠不會排出的高毒素放射物。

水辦含七核 人類恐致癌
梁美儀在接受香港文匯報訪問時表示，國際

原子能組織抽取核污水的水辦化驗，驗出最少
有7種核元素，包括鍶、銫、碘、氚、碳14
等，部分半衰退期長，如銫的半衰退期就達30

年。日本政府以ALPS處理核污水，即將核元
素稀釋至低水平後排放入海，但稀釋的污水根
本無法降解及移除這些核元素，故對自然生態
以至食物安全帶來影響。
他解釋，當魚類等水產吸收了這些核元素

後，僅部分會排出體外，其餘都會殘留在體
內；若人體吸收後會殘留在骨頭及其他組織
內，「要視乎海產有多少核污染物，以及人體
吸收了多少，若體內核元素濃度高，有可能造
成基因突變及導致癌症等疾病。」
梁美儀指出，核污水排出後會隨着水流沉積

在海床，國際原子能組織的報告預計其範圍約
3公里乘3公里。由於核污水持續排放30年，
令海床核沉積物不斷增加，故日方要持續抽驗
環境樣本如海床泥土和海洋生物作化驗，以監
察核污染物的濃度和增幅，但隨着排放時間增
加，海床污染和生物吸入量的水平亦會遞增，
除影響食物安全外，污染物亦會影響藤壺、貝
類等繁殖，令魚、蝦、蟹等沒有足夠的底層食
物，影響漁業資源。

系統運作30年 風險大增
另一擔憂是日本ALPS處理系統一直使用會

出現故障甚或人為錯誤，「機器要用30年，
會有勞損老化情況，亦會出現人為或電腦錯誤
情況的發生，稀釋系統出現故障或導致排放的
污水核元素超標，排入大海增加食安風險。事
實上日方公布的監測數據公信力有限，因為沒
有第三方監察，若有中國或韓國的專家監測有
關數據，才能取信於人，為何日方未讓第三方
加入，是否他們自己也對稀釋系統成效存
疑？」他表示。
事實上外國不少專家也質疑日本排放核污

水計劃，英國廣播公司（BBC）昨日報道
指，美國國家海洋實驗室協會去年底曾發表
立場文件反對日方排放計劃，指出太平洋擁
有最大的生態系統，包括70%海洋生物，排
放核污水關係到海洋生態系統及人類的健
康，因許多核元素半衰期從數十年到數百年
不等，其中一些會影響人類特定組織、腺體
和器官， 東京電力和日本政府提供的支持數
據不充分，某些情況下甚至不正確，在抽
樣、統計、樣本分析和假設方面有缺陷，致
評估結果亦存在缺陷。

不少巿民喜愛日式料理，更愛到日本
旅遊和享受當地各類食品，認為除食物
美味外，食安亦做得「十分嚴格」。不
過，日本曾發生過多宗嚴重的食物安全

事故，僅計算千禧年以來，就發生過北海道食品店篡改食用
日期、東京大學附屬農場出售含水銀農藥生產大米事件，以
至著名餐廳使用「但馬牛」冒充「神戶牛」等事件。
2000年6月，日本發生了史上最大規模的集體中毒事件。
由雪印乳業大阪工廠生產的低脂奶，造成14,780人集體食物
中毒，乳製品原料須保存在攝氏7度以下，因為當年3月生
產設備停電3小時，原料處於20度以上常溫逾4小時，金黃
葡萄球菌滋生導致腸毒素，這些原料本不能使用，但廠商以
為只要再經殺菌設備加工後就安全，導致產品受到毒素污
染。
2007年，北海道「白色戀人」製造商石屋製菓公司爆出篡

改產品食用期限的醜聞。其篡改方法有兩種，包括將從零售
店回收的過期商品重新包裝出售，另一種是產品貼上滯後的
時間標籤再放入倉庫，為將到來的銷售旺季作準備。醜聞曝
光後，商品全數要下架。
翌年，有日本媒體爆出東京大學大學院農學生命研究科附

屬農場出售使用禁用農藥生產的大米。東京大學稱，1997年
至1999年的3年間，農場一位男技術員將被禁用農藥醋酸苯
汞用於「實習稻田」種植，3年間共生產3.6噸大米，陸續銷
售給教職員工及普通消費者，以及供應給該校食堂。時任東
京大學副校長其後舉行記者會道歉，表示將盡快調查大米及
稻田土壤內的水銀殘留量。

5人食含勁菌生牛肉致死
2011年，日本又發生大規模食物中毒事件，烤肉連鎖店

「燒肉酒家惠比壽」的生牛肉拌飯造成57人中毒，其中23
人是因為0111型大腸桿菌等引起溶血性尿毒症症候群徵狀

或疑似此症的重症病患，5人更因而死亡。厚生省檢驗該店
生肉樣本，發現購入的一批生肉大腸桿菌含量超標，根本不
適宜生食，經營商則承認自2009年7月起未有再對生肉進行
細菌檢測。
2017年10月，日本全國農業協同組合聯合會兵庫分部收

到內部舉報後經調查，發現其直營的神戶牛名店「神戶Plai-
sir本店」，自2016年4月起使用價格較低的但馬牛充當高級
的神戶牛，並約賣出3,200份套餐，獲利達1,000萬日圓。日
本農協兵庫分部部長當時解釋，造假主要是由於神戶牛的產
量常年不足，而到店客人愈來愈多，「不想辜負」點單客人
的期待，「只好」拿但馬牛充數云云，最後就造假事件向公
眾鞠躬道歉。 ◆香港文匯報記者 文森


